

ALCALDESA PIDE APOYO A SEMARNAT

Isla Mujeres, atestada de basura; desviaron recursos

El municipio, tiradero del norte de QR; propone un acuerdo con Puerto Morelos

PATRICIA VÁZQUEZ
CORRESPONSAL
ISLA MUJERES, QR

Unas 35 mil toneladas de basura permanecen casi a la orilla del mar Caribe, en la zona de transferencia de esta localidad, debido a que la pasada administración municipal no invirtió en ese rubro pese a que sólo la naviera Ultramar pagó 22 millones de pesos de impuesto de saneamiento ambiental, informó la alcaldesa Atenea Gómez Ricalde, quien pidió apoyo a la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat).

La múnicipa panista aseguró que Isla Mujeres, en la zona continental, prácticamente se ha convertido en el "patio trasero" de las demarcaciones del norte de Quintana Roo y debe regularse la participación de Puerto Morelos en el relleno sanitario, pues con ese ayuntamiento no hay convenio alguno para la disposición final de sus residuos sólidos.

Durante una reunión a la que acudieron funcionarios de la Semarnat, Gómez Ricalde pidió ayuda para terminar de limpiar la zona de transferencia. Explicó que Juan Carrillo Soberanis, ex alcalde priísta y actual diputado federal pevemista, no dio salida a los desechos que genera la isla, que llegó a acumular 45 mil toneladas en un año.

Recordó que al iniciarse la presente administración municipal, el pasado 30 de septiembre, la ínsula prácticamente se encontraba en contingencia ambiental, pues no había control de miles de toneladas

de desperdicios al aire libre, frente al mar Caribe.

Recordó que en 2012 se firmó un acuerdo con el ayuntamiento de Benito Juárez (Cancún) para el manejo y disposición final de los residuos sólidos en el relleno ubicado en la zona continental.

No obstante, apuntó, Puerto Morelos se separó de Cancún, pero también lleva sus desechos, sin pago de por medio.

Por separado, el director de servicios municipales, Santiago Quiñónez Fernández, comentó que Ultramar es una de las pocas empresas que siguieron pagando el impuesto al derecho de saneamiento ambiental, a pesar de que durante el último año la recolección y disposición de basura entró en crisis, lo cual fue aprovechado por muchos empresarios para no pagar algunos gravámenes.

Aclaró que la zona de transferencia no es un relleno sanitario, sino un punto donde se concentraba la basura en un camión recolector para trasladarla a la zona continental.

Anticipó que en enero se iniciarán las negociaciones para construir la cuarta celda en el vertedero; de lo contrario, "que cada municipio se quede con su basura".

▲ Depósito de basura a un lado de la carretera Perimetral, a kilómetro y medio de la playa Punta Sur. El municipio de Isla Mujeres, Quintana Roo, se ha convertido en el basurero de las localidades de la zona norte de la entidad. Foto La Jornada





Da Tere contratos a panistas



FOTO: ESPECIAL

#AGUASCALIENTES

AGUASCALIENTES

TERE JIMÉNEZ FAVORECE A PANISTAS

EXALCALDESA DIO CONTRATOS PARA MODERNIZAR LUMINARIAS; NO RESPONDE AL BUSCAR SU VERSIÓN

POR FRIDA VALENCIA

Como alcaldesa de Aguascalientes, Teresa Jiménez Esquivel favoreció a empresas vinculadas con panistas, partido donde milita, a través de las que realizó contratos poco transparentes de luminarias por casi 900 millones de pesos.

De acuerdo con los expedientes, en poder de **Heraldo Media Group**, en 2019 y 2020 se realizaron las acciones.

A finales de enero de 2020, el municipio falló –mediante una invitación a tres proveedores–, a favor MD Iluminación Nacional S. A. de

C.V. un contrato que al inicio señala 543 millones de pesos, pero al desglosar las mensualidades, puede aumentar hasta 900 millones.

El “Proyecto Modernización de Alumbrado del Municipio de Aguascalientes” se aprobó para sustituir 55 mil 716 luminarias, a entregar en 120 meses, es decir, hasta 2030, lo que compromete a las siguientes administraciones. En su momento, regidores señalaron un sobreprecio de casi 600 millones de pesos en esa compra a modo.

Esta empresa, según el Registro Público de Comercio de Monterrey, se constituyó en 2017 y aparecen como socios Eugenio Maíz Domene y Jovita Morín Flores.

Otra de la firma es Intelliswitch,

de Vicente Aldape, esposo de Alicia Domene, tía del dueño de MD Iluminación Nacional. A esta compañía, en 2019 el ayuntamiento –representado por Jiménez– le otorgó un contrato por 130 millones de pesos, para sustituir luminarias.

En el primer caso, destaca que Jovita Morín es presidenta de la Comisión de Justicia del PAN, desde 2019. Ese año, la comisión recibió una queja contra Jiménez por actos violatorios contra la niñez en Aguascalientes, pero fue desechada, con el argumento de que el video de prueba ya no estaba en internet.

El Heraldo de México buscó a la ahora diputada federal, quien dejó el municipio en marzo de este año, por medio de su teléfono

celular, pero hasta el cierre de la edición no había respondido.



CONSIGUE FUERO

- 1 • Teresa Jiménez Esquivel encabezó la capital de Aguascalientes de 2017 a 2021.
- 2 • En marzo pasado, solicitó licencia para apoyar al PAN en las elecciones de este año.
- 3 • Dejó definitivamente el cargo para asumir una diputación federal por la vía plurinominal.

HEREDA DEUDA

643

• MDP MONTO INICIAL DE UN CONTRATO QUE VA HASTA 2030.

2021

• AÑO EN QUE DEJÓ LA PRESIDENCIA MUNICIPAL.

SEÑALAN CONTRATOS A MODO

A SU PASO POR LA CAPITAL DE AGUASCALIENTES, TERE JIMÉNEZ DEJÓ UNA ESTELA DE IRREGULARIDADES.

- 1 • Tres empresas participaron en la licitación para las luminarias.
- 2 • MD Iluminación Nacional obtuvo la licitación por más de 643 mdp.
- 3 • Sin embargo, este se extiende por 120 meses y afecta a nuevos gobiernos.

FOTO: ESPECIAL

SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN
INVITACIÓN A CUANDO MENOS TRES PERSONAS NÚMERO IAT-PPS-001-19
Programa de Eficiencia Energética del Municipio de Aguascalientes
Acta de Presentación y Apertura de Proposiciones.

LIQUIDANTE	CANTIDAD TOTAL DE OFERTAS
INTELLISWITCH S.A. DE C.V.	\$779,619,707.24 (setecientos setenta y nueve millones seiscientos diecinueve mil setecientos siete pesos 24/100 M.N.)
INDUSTRIAS ORE S.A.P. DE C.V.	\$762,831,540.00 (setecientos ochenta y dos millones ochocientos treinta y uno pesos 00/100 M.N.)
MD ILUMINACIÓN NACIONAL, S.A. DE C.V.	\$776,315,517.24 (Setecientos Setenta y seis millones trescientos quince mil quinientos diecisiete pesos 24/100 M.N.)

Para efectos de claridad y en cumplimiento con las disposiciones aplicables de la Ley de Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y los Municipios y el Reglamento del Registro Público Único de Financiamientos y Obligaciones de Entidades Federativas y Municipios, se establece en el presente Contrato, que el monto de la inversión a valor presente es la cantidad de \$ 643,055,597.06 (SEISCIENTOS CUARENTA Y TRES millones quinientos cincuenta y cinco mil quinientos noventa y siete pesos y 06/100 M.N.)

LÓPEZ OBRADOR AGRADECE A LEGISLADORES

Duermen con la “conciencia tranquila” tras avalar PEF

El presupuesto beneficiará a familias pobres y de clase media, afirma el Presidente

POR ISABEL GONZÁLEZ

El presidente Andrés Manuel López Obrador agradeció a los diputados federales la aprobación del Presupuesto de Egresos para 2022 y aseguró que, tras el aval del documento, el cual se traducirá en beneficios para familias pobres y de clase media, tanto los legisladores como él pueden dormir con la conciencia tranquila.

“Es una buena noticia, para el bien de todos, en especial, para 25 millones de familias pobres y de clase media que se beneficiarán con recursos de programas destinados a garantizar la salud, la educación, el desarrollo y el bienestar, como nunca”, escribió el mandatario en Twitter.

Reconoció la labor de los diputados, en especial porque se favorece a las mayorías y no a las minorías, que siempre fueron privilegiadas.

En contraste, la oposición cuestionó que el PEF fuera avalado sin tomar en cuenta las voces en contra.

Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, consideró que, al negarse a cambiarle “una coma” al presupuesto, los diputados de Morena, PT y Verde convirtieron a la Cámara de Diputados en una “oficialía de partes”.

En tanto que el priista Rubén Moreira acusó que los morenistas tuvieron oídos sordos a las opiniones de los expertos que participaron en los parlamentos abiertos.

Con Información de Leticia Robles

de la Rosa y Enrique Sánchez

PRIMERA | PÁGINA 2



Foto: Archivo

Agradezco a los legisladores su postura en defensa del pueblo y no de las minorías, por siempre privilegiadas. A dormir con la conciencia tranquila.”

**ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR**
PRESIDENTE DE MÉXICO



PIDE A DIPUTADOS DORMIR TRANQUILOS

López Obrador celebra el aval al Presupuesto

EL PRESIDENTE AFIRMA QUE ES una buena noticia para todos, en especial para 25 millones de familias pobres y de clase media de México

POR ISABEL GONZÁLEZ AGUIRRE

lga@gtmm.com.mx

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, celebró la aprobación del Presupuesto de Egresos para el 2022 y aseguró que tanto legisladores como él dormirán con la conciencia tranquila.

Desde su cuenta en Twitter y en su descanso dominical, el Presidente de la República estimó que lo aprobado por los legisladores federales se traducirá en una buena noticia para todos, principalmente porque se beneficiará a las mayorías y no a las minorías que siempre fueron privilegiadas.

“Hoy a las 2:13 horas (ayer) quedó aprobado el Presupuesto de Egresos 2022 en lo general y en lo particular, con 273 votos a favor, 214 en contra y cero abstenciones.

“Es una buena noticia, para el bien de todos, en especial, para 25 millones de familias pobres y de clase media que se beneficiarán con recursos de programas destinados a garantizar la salud, la educa-

ción, el desarrollo y el bienestar, como nunca” escribió López Obrador en tres breves mensajes la mañana de este domingo.

En la rúbrica de su postura frente al presupuesto 2022, el mandatario federal sostuvo que los legisladores actuaron en defensa del pueblo y no de las minorías.

“A dormir con la conciencia tranquila” finalizó sus mensajes y desear un feliz domingo para todos.

TRES DÍAS DE DEBATE

Las primeras horas del domingo, pese a la insistencia de la oposición para hacer ajustes, la Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos 2022, sin cambios respecto al dictamen avalado en lo general el pasado miércoles.

Luego de tres días completos de discusión en lo particular, en los que Morena y sus aliados legislativos desecharon alrededor de dos mil reservas, incluidas algunas presentadas por sus propios diputados, se mantuvieron las asignaciones presupuestales

por siete billones 88 mil millones de pesos para el próximo año.

Por la mañana de ayer, al inicio de la discusión, los coordinadores parlamentarios del PAN, PRI y PRD aseguraron que se iban a mantener firmes en la presentación de todas sus reservas, ante la negativa del bloque oficialista de no atender su propuesta de analizar un presupuesto alterno.

Sin embargo, tras más de 15 horas de intervenciones en tribuna y debido a la falta de acuerdos, decidieron inscribir sus reservas en el *Diario de Debates* y declinar hablar ante el pleno.

En general, morenis-



tas, petistas y verdeecologistas subieron a tribuna solamente para expresar discursos a favor de la Cuarta Transformación.

 **Hoy a las 2:13 horas (ayer) quedó aprobado el Presupuesto de Egresos 2022 en lo general y en lo particular, con 273 votos a favor, 214 en contra y cero abstenciones.”**

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO



Foto: Eduardo Jiménez/Archivo

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que el presupuesto garantiza recursos para la salud, la educación, el desarrollo y el bienestar, como nunca.



Reformas de AMLO se ven lejos tras el presupuesto

PAN, PRI y PRD en San Lázaro
advierten que será difícil que se
avale el cambio en sector eléctrico

ANTONIO LÓPEZ

—nacion@eluniversal.com.m.

Tras la aprobación del presupuesto 2022, las bancadas del PAN, PRI y PRD en la Cámara de Diputados se niegan a apoyar las reformas constitucionales del presidente López Obrador, para las cuales necesita el voto de parte de la oposición.

Morena defiende la propuesta y sostiene que permitirá devolver la rectoría energética al Estado, pero el PAN y el PRD anticipan que esa reforma “está muerta”, en tanto que el PRI advierte que si persiste la cerrazón de Morena y sus aliados para construir acuerdos “las cosas no van a funcionar”.

“Si esas actitudes se repiten [como las registradas durante el debate del PEF 2022] cuando se quiera discutir cualquier cosa, pues sí matan todo”, señaló el líder del tricolor en San Lázaro Rubén Moreira.

| NACIÓN | A6



REFORMA ELÉCTRICA: LA BATALLA SIGUIENTE

De cara a la discusión de la propuesta federal, **oposición advierte: iniciativa ya está muerta, no pasará sin cambios;** se escucharán todas las voces, intentaremos convencer, dice Morena

Texto: **ANTONIO LÓPEZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

Fotografía: **ARCHIVO**

Tras el intenso debate del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2022, que dejó una tensa relación entre las bancadas de oposición y las de Morena y aliados, en la Cámara de Diputados inicia la carrera hacia la reforma eléctrica propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Mientras que Morena sostiene que el proyecto permitirá devolver la rectoría energética al Esta-

do, las bancadas de los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) señalan que esa reforma “está muerta”, y adelantan que no va a pasar tal y como está, en tanto que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) sigue firme en la postura del diálogo.



En entrevista con EL UNIVERSAL, el líder legislativo panista, Jorge Romero, dijo que su postura no tiene que ver con el hecho de que les rechazaron 100% de sus reservas en torno al PEF 2022, sino que simplemente “se trata de una propuesta que no le conviene a México”.

“La reforma eléctrica, así como está, está muerta, y lo está desde mucho antes de que nos hayan negado todo en el presupuesto.

“Esta reforma, como viene redactada, está muerta, no es porque reaccionemos al presupuesto y que, si ahí nos hubieran aceptado cambios, entonces significaría que está viva, pero como no, nuestra reacción es decir que está muerta, no es así, la iniciativa, así como viene redactada, no puede pasar, así lo tenemos resuelto el PRI, PAN y PRD”, declaró Romero Herrera a este diario.

Mañana, los integrantes de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de San Lázaro tienen programada una reunión privada en punto de las 13:00 horas, para detallar la ruta que seguirá la reforma eléctrica. En el encuentro, se definirá el calendario de los parlamentos abiertos.

Al respecto, Luis Espinosa Cházaro, del PRD, aseveró que su bancada buscará evidenciar los contras de la reforma.

“En los parlamentos abiertos vamos a ir a evidenciar que esa reforma no le conviene a México. Estamos por votar en contra en los términos en los que está, no porque nos rechazaron todo en el presupuesto, estamos en contra de rechazarla porque así como está no beneficiará a México.

“Si la bancada de Morena ha determinado que es todo o nada, como lo hicieron ayer, pues así será, que se olviden de sus reformas constitucionales, no va a pasar la reforma eléctrica”, expresó.

Detalles de la propuesta

El proyecto federal que estará a debate a lo largo de los próximos meses plantea modificar los ar-

tículos 25, 27 y 28 de la Constitución, así como nueve transitorios. Entre otras cosas, establece que el Estado preservará la seguridad y autosuficiencia energéticas, además del abastecimiento continuo de energía eléctrica a toda la población mexicana.

En ese sentido, el proyecto ordena que la transición energética quedará a cargo del Estado, que no se otorgarán concesiones de minerales radioactivos, litio y demás considerados estratégicos para la transición energética; también cancela los permisos de generación eléctrica otorgados, así como los contratos de compraventa de electricidad con el sector privado.

El Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), agrega el proyecto, se reincorpora a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), desaparecen las comisiones Nacional de Hidrocarburos y la Reguladora de Energía, y se cancelan los certificados de energías limpias.

Al respecto, el coordinador del tricolor, Rubén Moreira, mencionó que las bancadas de Morena, Partido del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM) “tienen una inexperiencia terrible para hacer política”.

Hizo votos para que recapaciten en el tema de la discusión de la reforma eléctrica, y consideró que, si persiste la cerrazón de Morena y sus aliados, “las cosas no van a funcionar”.

“Si esas actitudes se repiten [como las registradas durante el debate del PEF 2022] cuando se quiera discutir cualquier cosa, pues sí matan todo.

“Pero nosotros hemos dicho que esperaremos el parlamento abierto para un debate. No podemos ser como ellos, es más, no somos como ellos ni estamos a revanchismos. Esa forma de hacer política no es la correcta.

“Si así vamos a otras reformas, no solamente a una eléctrica, a la Guardia Nacional o a lo electoral, pues las cosas no van a funcionar”, expresó.

“No es una amenaza que podamos tomar en serio”

La vicecoordinadora de Morena, Aleida Alavez, consideró que las declaraciones de los líderes de oposición son producto de la molestia generada luego de que el PEF 2022 se aprobó sin las modificaciones que plantearon, y aseveró que la advertencia de que la reforma eléctrica no pasará, no son amenazas que su bancada tome en serio.

“No es una amenaza que podamos tomar en serio. Si no hubo un presupuesto como ellos querían es porque les explicamos que el gasto que avalamos lleva una visión muy diferente, que va a resarcir todo esto que ellos echaron a perder, llámese salud, infraestructura y carreteras.

“Ahora que estamos en un esquema distinto, ya nos les gusta porque ya no podrán administrar esos dineros bajo sus criterios, en muchos casos con corrupción”, apuntó la morenista.

Asimismo, la legisladora externó que, en su momento, los programas que la oposición quiso restituir no probaron su eficacia, y señaló que “los escuchamos durante cuatro días para dejar claro que no creemos en lo que proponen”.

Finalmente, adelantó que en el parlamento abierto escucharán todas las voces y buscarán convencer a las bancadas del PRI, PAN, PRD y MC.



“Los dichos al calor de un debate pues son eso, por lo que buscaremos el acercamiento con todos los partidos políticos para hacerles ver que este es un proyecto que le beneficia a la nación, a nadie en particular. como sí lo fue la reforma del [expresidente Enrique] Peña Nieto, que nada más le dio negocios jugosos, muy jugosos, a todos los involucrados en esa reforma”, subrayó.

En octubre, EL UNIVERSAL reveló que la dirigencia nacional del PRI impulsa acuerdos internos para evitar divisiones y concretar un voto en bloque con respecto a la reforma eléctrica del presidente López Obrador.

El partido se mantendrá firme en su decisión de ir a foros para conocer posiciones de la sociedad, sectores productivos y expertos sobre la reforma, pero los priistas dejaron claro que, de avalarla, la propuesta presidencial no pasará tal cual y que impulsarán cambios acordes a la realidad del país.

Los integrantes del tricolor enfatizaron que será hasta después de que concluyan los foros de análisis cuando el partido defina una posición, pero que se busca la unidad. ●



JORGE ROMERO HERRERA

Líder del PAN

“La reforma eléctrica, así como está, está muerta, y lo está desde mucho antes de que nos hayan negado todo en el presupuesto [de egresos 2022]”



LUIS ESPINOZA CHÁZARO

Coordinador del PRD

“Si la bancada de Morena ha determinado que es todo o nada, como [en el PEF 2022], pues así será, que se olviden de sus reformas”



RUBÉN MOREIRA VALDEZ

Dirigente de la bancada priista

“Esperaremos el parlamento abierto para un debate. No podemos ser como ellos [Morena]. Esa forma de hacer política pues no es la correcta”





Antes de votar en el pleno la reforma eléctrica enviada por el Ejecutivo, la Cámara de Diputados prepara parlamentos abiertos para la discusión de la iniciativa.

